

LA CRÓNICA.

PERIODICO DEMOCRÁTICO

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES, LITRATURA Y ANUNCIOS.

AÑO XVII.

Ciencias, Literatura, Instrucción pública, Artes, Administración, política y noticias de actualidad.—Exámen de las obras nuevas que se envían á la redacción é inserción gratis de 6 anuncios en la misma.

LA CRÓNICA se publica seis veces al mes.

BADAJOS 3 SETIEMBRE DE DE 1880.

En toda España 5 rs. mensuales.—En el extranjero, Cuba y Puerto-Rico 20 rs. trimestre.—La suscripción debe pagarse adelantada en libranzas del giro mútuo.—Anuncios y comunicados á precios convencionales.

ADMINISTRACION, Alamo 29, á donde se dirigirá la correspondencia.

Núm. 1198.

LA CRÓNICA.

FERRO-CARRIL DE MÉRIDA Á SEVILLA.

En la redacción de nuestro periódico se ha recibido la carta circular que nos apresuramos á dar cabida en nuestras columnas y que dá á conocer una nueva faz, en la que á virtud de la ley de próroga y la cesion convenida, entra el que llamaremos negocio del Ferro carril de Mérida á Sevilla, porque este carácter y de un modo exclusivo tiene para los que no bastando la explotación pasada, quieren hasta el último extremo, hacerla motivo de lucro.

Y no es que nosotros querramos descartar de un modo absoluto este elemento, parte esencial del económico que necesariamente reviste esta clase de empresas; pero si creemos que debe estar limitado y subordinarse, primero por la moralidad y legalidad que cabe dentro del fin económico, y segundo, á otros muchos fines quizás más altos y desde luego tan sagrados y dignos de respeto como este.

Tan cierto es esto, que sólo sujetándose á estas condiciones podemos considerar al capital como fuente de riqueza, única representación que puede hacerla respetable y sin la que sería desconocida la legitimidad de su influencia, dando cabida á otra serie de principios que desde luego la anularían.

DON CARLOS Y BOET.

LA CAUSA DEL TOISON DE ORO EN MILAN

Audiencia del día 25.

Continuacion.

En este punto el presidente le hace varias preguntas y observaciones que, contestadas por Boet, le hacen luego exclamar: «Veo que el presidente me abruma con sus preguntas de una manera que me confunde á mí, á los jurados y á los espectadores. No merezco ser tratado así. Hablo con claridad y lo expongo todo como ha sucedido.» Prosiguiendo luego dijo que despues de aquella carta recibió otra de Tours con análogos recortes de periódicos, y la entregó al juez, en cuyo momento comparció también la señora Cigola asistida de su abogado, visita inesperada que hizo que el juez mostrase á Boet algunos trozos de carta que dieron lugar á una verdadera novela, pues se pretendía que Boet había escrito á Retamero con el pseudónimo de conde de Bourgade.

Terminada aquí la audiencia de la mañana, y abierta á la una y cuarto la de la tarde comenzó Boet pidiendo que se le dejase hablar extensamente en

La manera sistemática con que esto es olvidado en nuestro país por casi todas las empresas y particulares, en las que el mayor lucro es el fin predominante de ellas hasta el extremo de olvidar ú oscurecer otros elementos, dan origen al fomento de ciertas ideas y al par al de la inmoralidad en este orden de vida, de que tan constantes pruebas estamos recibiendo y diariamente lamentando.

Esta es precisamente la causa que los más reconocen como la de origen de todas las vicisitudes y contrariedades que ha sufrido la construcción de la línea de Mérida á Sevilla, y no es extraño que muchos la vean también en las nuevas operaciones á que han de dar lugar la cesion de la misma, haciendo ilusorias las esperanzas concebidas por la ley de 24 de Julio en la terminación del camino y la salvación de los capitales de los pueblos.

Las sugerencias de que han sido objeto algunos ayuntamientos para la venta de sus obligaciones, las promesas hechas á otros del pago de los intereses vencidos en Junio último, si nombran para su representante en la cesion á determinada persona, según nos indican, y, por último, la carta-circular de D. Manuel Pastor y Landero, en la que se deja traslucir bien á las claras la confirmación de estos hechos, nos sujeten aquellas consideraciones que algunos deben recordar y nos mueven á dar la voz de alerta á las Corporaciones que han

consideración á lo importante del asunto y á que si su salud se lo permitía en aquella sesión ó en la de la mañana del 26 concuieria. Suplicó también al presidente que no le interrumpiera á fin de no hacerle perder el hilo de su discurso. Entrando en materia refutó victoriosamente las imputaciones que se le han hecho de haber pretendido bajo el nombre de conde Bourgade recabar de Retamero algunos documentos y cartas, se estiendo en consideraciones que no apuntamos porque no las creemos absolutamente necesarias, hace ver que hoy todo carlista que le da la razón incurre en pecado mortal y en excomunion mayor, y termina de este modo:

Tengo aun cosas más graves que decir. Pero no puedo revelarlas en este momento, porque mis enemigos prepararían en mi daño otras novelas. Sé muy bien que los testigos no pueden entrar en esta sala; pero sé también que esta noche misma conocerían cuanto dijera hoy aquí, y sé que se hallan hoy reunidos y que reciben continuos consejos de ilustres abogados italianos, franceses y de otras naciones. Me reservo por lo tanto para revelar aquellas cosas á su tiempo. Hé con-

de intervenir en dicho nombramiento, para que inspirándose solo, en los intereses de los pueblos huyan de parodiarse á Esaú en lo del plato de lentejas.

He aquí la carta circular:

Madrid 25 de Agosto de 1880.

Sr. Alcalde de

Muy señor mio: En 23 de Junio último me manifestó el Sr. D. Francisco de P. Retortillo, que cesaba en el pago de los intereses de las obligaciones de esta Empresa pertenecientes á los Ayuntamientos, pago que venía verificando según un contrato entre nosotros celebrado y en el cual le era potestativo verificarlo ó no. Próximo el día de la firma del convenio con la Compañía de los ferro carriles de Madrid á Zaragoza y Alicante, y por lo tanto el de asegurar una situación clara y permanente para los intereses de los pueblos, creí conveniente guardar silencio sobre punto tan importante hasta que fuese un hecho el convenio y poder dirigirme á los Ayuntamientos con la seguridad que el caso exige.

Firmado el convenio y requerido además por personas respetabilísimas de esa provincia y que se ocupan con gran celo y constancia de cuanto á ella se refiere; para evitar, si existiesen, indicaciones de cierta especie, que no niego rotundamente por el respeto que me merecen las personas que á mí se han dirigido, ni debo creer tampoco en consideración á las personas aludidas, me apresuro á manifestar á usted que los intereses del último semestre, y los que correspondan hasta la celebración de la escritura con la Compañía compradora, serán satisfechos por mí tan luego como los pueblos hayan prestado su adhesión al convenio citado y se ultime la cesion.

Respecto al porvenir, sería hasta ridículo entrar á demostrar la seguridad y garantía que ofrece la Compañía

cluido, y pido permiso para añadir una sola palabra: «Señores del Tribunal, señores jurados: me encuentro desde hace diez meses en la cárcel de Milan. Mi mujer y mis hijos están abandonados, mis enemigos son poderosos; pero yo soy más fuerte y más grandes que ellos, porque yo soy la verdad... la verdad, y la verdad son las Termópilas.» (Grandes aplausos y profunda sensacion en el público)

AUDIENCIAS DEL DIA 26.

En la de la mañana, se presentan dos testigos, Esparza (secretario de doña Margarita) y Pietro Isabella, mandadero del hotel de la Ville. Prevenidos de que serán oídos el viernes y cumplidas otras formalidades referentes á los testigos, comienzan las contestaciones al interrogatorio.

Presidente.—Creo de mi deber hacer una nueva declaración para tranquilizar el ánimo del acusado.

Declaro solemnemente, sobre mi honor, que ni del gobierno, ni de ningún interesado ni de nadie he recibido aviso, instrucciones ni insinuaciones de especie alguna para este proceso.

No me cuido de saber cuál pueda

más poderosa que existe en España, cuyo crédito es europeo. Jamás podrán los pueblos colocar sus capitales donde estén más seguros, ni con más escrupulosa exactitud perciban sus intereses.

No debe abrigar ese Ayuntamiento de su digna presidencia el menor temor bajo ningún concepto; apresúrese á nombrar representante para consolidar de un modo permanente sus intereses á la persona que á su juicio tenga más probado su celo por los intereses de ese pueblo, sin preocuparse de exigencias de ninguna especie.

Si algo puede mitigar el dolor profundo que experimento al verme imposibilitado de llevar á término mi pensamiento, tal como lo concebí, es la seguridad de ver colocados los capitales de los pueblos en una Sociedad que ofrece, por el tiempo y por todo el mundo reconocidas, todas las garantías imaginables.

De usted con la mayor consideración afectísimamente s. s. q. b. s. m.,

MANUEL PASTOR Y LANDERO.

No hay gente más cándida que los fusionistas:

Creían estos señores, según dice una carta de Madrid, que iban á poner una pica en Flandes con la protesta que estaban elaborando contra el decreto relativo al principado de Asturias. Lo menos que esperaban era que el gobierno quedase aplastado bajo el peso abrumador de dicho documento; pero el desengaño que les esperaba debía sobrepasar á los infinitos que llevan ya sufridos. Cuando ellos se figuraban que el señor Cánovas no encontraba camino por donde poder salir de la emboscada que tan hábilmente le habían preparado, y cuando todo el mundo se regocijaba en el campo fusionista, *La Correspondencia*, por mano de Cánovas, les arrojó un jarro de agua helada diciendo que 24 horas despues de ha-

ser la impresión que producirá esta causa en elevadas esferas; pero en todo evento que pueda surgir, permaneceré impertérrito en mi puesto, fiel á mi divisa: *obediencia al gobierno como ciudadano, y obediencia solamente á la ley y á la conciencia como magistrado.*

Dirigiéndose luego á Boet:

Presidente.—¿Cuándo entró á servir á don Carlos?

Boet.—En setiembre de 1874.

Presidente.—¿Dónde estaba antes empleado?

Boet.—En el ejército español de Cuba.

Presidente.—¿Por qué lo abandonó?

Boet.—Por ingresar en las filas carlistas.

Presidente.—¿Sufrió en Cuba algún proceso disciplinario?

Boet.—No, uno político y fui absuelto.

Presidente.—¿Tenía fijado sueldo con D. Carlos? ¿Con qué grado pasó á servirle?

Boet.—Es menester hacer una distinción. Cuando entré á su servicio era un general como otro cualquiera y pagado como tal. En la casa de D. Car-

berse publicado la tal protesta aun no la habia leído el presidente del Consejo.

No cabe mayor desprecio en un asunto que los fusionistas juzgaban trascendental, hasta el punto de creer que á consecuencia del mismo llegaría el poder á sus manos, inmediatamente.

Y sin embargo, los hombres de la fusion no solo han perdido la esperanza de llegar al poder sino que, segun las últimas noticias de Madrid, están ahora más alegres que nunca.

Los motivos que para ello tienen, los explica *El Liberal* en las siguientes líneas.

«Por qué estarían ayer tan satisfechos los fusionistas, se preguntaban las gentes, cuando en realidad hace ya bastante tiempo que nada observan del color de la esperanza? Y la verdad es que lo estaban, no porque en realidad vieran nada para ellos favorable, sino porque notan que cada día es menos simpática la figura política del presidente del Consejo.

No hay por qué decir el partido que se sacó de la llegada de la reina Isabel, del recibimiento que se le hizo y de las significativas saluciones de los individuos del gabinete.

La reina estuvo afectuosísima, cariñosa y dulce con los generales Martínez Campos y marqués de la Habana, y mas aun con su antiguo ministro de Gracia y Justicia, Sr. Coronado; menos espresiva y comunicativa con los ministros y especialmente con el Sr. Cánovas, á quien contestó inclinando levemente la cabeza. El Sr. Cánovas debió sentir mortificada su grandeza, viendo la cariñosa acogida que la reina dispensó al general Martínez Campos y demás individuos de oposicion á la política que él representa y sintetiza.

Tambien consideraban importante el hecho de haber acompañado á S. M. la reina desde Francia el general Prendergast y su señora, á quienes la reina escribió desde Arcañon solicitando su compañía. Como este general es tambien fusionista, se explica el ligero alborozo de ciertos individuos del partido liberal dinástico y el reconcentrado mal humor que manifiesta estos días el señor Cánovas.»

De suerte que á los fusionistas les importa poco obtener los favores de la opinion pública: lo que á ellos les importa es tener de su parte á los que á su juicio pueden influir para que el

poder vaya á manos de la izquierda dinástica.

¿Qué puede esperar el país de los hombres que hacen semejante política? Nada absolutamente.

Nos consta que nuestro amigo don Victor de Cáceres presentó su candidatura por el distrito de Campanario en las próximas elecciones de diputados provinciales, dispuesto á luchar con D. Mariano Daza; pero la mediacion de algunos amigos dió por resultado que ambos contendientes retirasen sus candidaturas y que se presentara la de D. Ernesto Donoso, que será votada por todos los electores del distrito.

En el de Villanueva de la Serena, que tambien está vacante, varias personas, al tener noticia de lo que ocurría en el de Campanario, concibieron la idea de elegir al Sr. Cáceres; pero este, impulsado por razones poderosísimas, les ha escrito manifestándoles que agradece semejante propósito, pero les ruega que desistan de él, pues está firmemente resuelto á declinar el honor que quiere dispensársele, llevando su nombre á las urnas.

De sentir es que nuestro amigo el Sr. Cáceres deje de formar parte de la diputacion, á la que pertenece desde el año de 1868, habiéndose consagrado con gran celo á la defensa de los intereses del distrito que representa y de la provincia en general.

D. Luis Rodriguez y D. Mateo Jaraquemada, Juez municipal y Alcalde de la Fuente, trabajan sin descanso en favor del candidato ministerial.

Necesitaríamos mucho tiempo y espacio para dar cuenta de todas las medidas á que apelan los señores Rodriguez y Jaraquemada para persuadir á los electores de que deben votar á don Fernando Gomez Jara, paciente del susodicho Alcalde.

Segun nos aseguran, finalizada que sea la cesion de la línea de Mérida á Sevilla cuyo convenio fué firmado en pasados días, el señor Pastor y Landero (D. Manuel) satisfará inmediatamente á los Ayuntamientos suscritores de aquella, los intereses correspondientes al semestre vencido en Junio.

Deben, pues, los interesados, apresurarse á nombrar representante para que cuanto antes se ultime la cesion y pueda desde luego fijarse la situacion definitiva de los mismos y la nueva empresa comenzar sus operaciones.

Se ha encargado nuevamente del

Gobierno de la provincia D. Joaquin Pantoja, que se encontraba en baños, en uso de licencia.

El Alcalde de Fuente del Maestro D. Mateo Jaraquemada ha rasuelto, porque sí, que gocen de derecho electoral dos empleados municipales que obtuvieron sus nombramientos hace pocos días.

Si esos empleados se empeñan en votar, creemos que nuestros amigos deben sacar de ello la oportuna certificacion á fin de que los tribunales apliquen el artículo de la ley que castiga á los que usan de un derecho que no les asiste.

Por el 2.º distrito de esta poblacion se presenta candidato á la Diputacion provincial D. Celestino Albarran.

Posible es que los demócratas luchen en ese distrito.

El Buñuelo publica en su último número una notable caricatura titulada «La tuna del día.»

En el distrito de la Fuente lucharán el ministerial D. Fernando Gomez Jara y nuestro compañero de redaccion don Isidoro Osorio.

A última hora ha presentado tambien su candidatura D. Manuel Galan.

Esta candidatura a ven con gusto los ministeriales, porque creen que merced á ella han de dividirse las fuerzas de la democracia en los Santos, uno de los pueblos del distrito de la Fuente; y del que es natural el señor Galan.

Nos consta que de diversos pueblos del distrito se han dirigido escitaciones al Sr. Galan, significándole la conveniencia de que retire su candidatura que pudiera ser causa de que triunfase el candidato ministerial, que ya consideraba inevitable su derrota.

Ayer ingresó en la cárcel de esta ciudad uno de los secuestradores del Sr. Auriolos, que ha sido entregado por las autoridades portuguesas.

Segun parece, el secuestrador aludido trató de fugarse en Entroncamento.

Antes de ayer y á consecuencia de una descarga eléctrica producida por la tormenta, falleció en la calle de santa Lucia un portugués de nacion y de oficio picapedrero.

Carlos.

Presidente.—¿Cómo se confió á aquella mujer, la baronesa de Samogger que él mismo calificaba de aventurera y poco segura?...

Boet.—Eso lo sabrá don Carlos mejor que yo. Necesitaba esconder el Toison que hacia desaparecer, y que no se le encontrase en sus baules si se registraban, y creeria que los últimos que la policia habia registrado serian los de la baronesa....

Presidente.—¿Pero cuando se ha registrado á quien denuncia un hurto?

Boet.—La justicia, desorientada con la calidad de príncipe de don Carlos, con ser un Borbon, un pretendiente, no hizo las pesquisas que debia y no descubrió la farsa.

Presidente.—¿Pero cómo lleva usted el Toison de Milan á Turin?

Boet.—Los jurados han oido ya las explicaciones. El Toison me fué entregado cuando todavia la justicia italiana no habia hecho las indagaciones.

Presidente.—¿Pero qué necesidad tenia don Carlos de simular un hurto, pudiendo, donde quisiera, deshacerse del Toison vendiéndolo?

Boet.—Ya lo he explicado. Don Carlos habia ya tenido disgustos con

Se nos remite para su insercion el siguiente anuncio:

UNIVERSIDAD LITERARIA DE SEVILLA.

Desde el día 16 al 30 de Setiembre próximo venidero, ambos inclusive, se hallará abierta en la Secretaría general de esta universidad la matricula para el curso inmediato de 1880 á 1881 en la enseñanza superior del Notariado.

Para ser admitido á matricula en el primer año se requiere.

1.º Ser aprobado previamente en Paleografía en la forma prescrita por la orden de 23 de Octubre de 1874 y segun dispone la de 24 de Setiembre de 1878.

2.º Tener aprobados los estudios generales de 2.ª enseñanza, debiendo obtenerse el título de Bachiller para la admision á la prueba de curso.

Los derechos de matricula por cada asignatura son diez y seis pesetas en papel de pagos al Estado satisfechos en uno ó en dos plazos, á voluntad de los alumnos.

Lo que se hace público por medio del presente para que llegue á noticia de las personas á quienes pueda interesar.

Sevilla 24 de Agosto de 1880.—El Rector interino, Juan Campelo.

CORRESPONDENCIA LATINA.

Paris 18 de Agosto de 1880.

Exploracion en la mar.—Desde hace algunos años se viene explorando con gran cuidado el fondo de los mares y los naturalistas extranjeros han recojido datos preciosos para la ciencia. Hasta aquí apenas habia tomado parte Francia en este movimiento. Gracias al gobierno de la República vamos por fin á llevar una mision más digna de los descendientes de Buffon, Lamark, Geoffroy, S. Hilaire, Cuvier y tantos otros.

La fosa del cabo Breton es, no léjos de Bayona, un profundo valle sub marino, bordeado de costa brava, á pico, siempre sumergida. Una comision, nombrada por el Ministerio de Instruccion pública, acaba de explorarle. Expresamente para esta operacion se habia preparado «El Trabajador» aviso de vapor, de fuerza de 250 caballos y de mil toneladas. Las operaciones se emprendieron á mediados de Julio. En 15 días que ha durado la travesia, se ha pasado la grada 24 veces. La sonda ha llegado hasta 2.700 metros y nunca ha indicado menos de 300. Las dragas, sin embargo, no han hecho gran cosa á causa de la naturaleza de los grandes fondos cubiertos de un limo cenagoso que embadurnaba las herramientas en

su familia por su conducta y no queria que supiese que vendia aquella joya de familia.

Presidente.—Pero qué miramiento tenia que guardar á la familia si desvergonzadamente se dejaba ver en público con toda clase de mujeres?

Boet.—Doña Margarita no estaba presente cuando D. Carlos le hacia traccion con aventureras. Además su mala conducta era conocida de toda su familia, y don Carlos no obraba por especiales consideraciones á doña Margarita, sino por las que tenia que guardar á su propia familia, de la que forma parte la casa de Austria y su tío Chambord, de quien don Carlos espera heredar y para quien por lo mismo queria aparecer de buena conducta.

Presidente.—¿Pero si don Carlos simuló el hurto, cómo no esperó un poco á denunciarlo y por el contrario lo denunció al punto?

Boet.—En la acusacion no se hace mas que referir lo que es favorable á don Carlos y nada de cuanto le era á mí, y yo habia declarado.

(Se continuará)

los tenia 800 francos mensuales por llevar la correspondencia, cuando vivia solo, y 500 cuando en su casa.

Presidente.—¿Tenia en esta además de su sueldo algun otro emolumento?

Boet.—Nunca quise estar en casa de D. Carlos porque no queria vivir en medio del desorden de la misma.

Presidente.—¿Cuando viajaban tenían equipaje separado ó comun?

Boet.—Yo tenia mis baules propios, pero á veces lo llevábamos comunes.

Presidente.—¿Quién tenia las llaves? ¿Quién abria los baules en las fronteras?

Boet.—Cada uno tenia sus llaves y abria sus baules.

Presidente.—Dígame, ¿cómo su continente infundió últimamente sospechas á D. Carlos?

Boet.—Lo sostienen mis acusadores y tienen interés en decirlo.

Presidente.—En la acusacion se dice que cuando fué robado el Toison V. dijo: «No hay de qué maravillarse, en Italia hay ladrones, partidas de ladrones y V. M. debe estar satisfecho del hurto, porque así se hablará de vos.

Boet.—Prefiero no defenderme contra esas palabras, y dirigir una acusacion contra la acusacion, señores jura-

dos..

Presidente.—¿No haga tantas declamaciones!

Boet.—Decir, señores jurados, no es declamar. Quien dijo que en Italia son todos ladrones fué don Carlos. Era además más fácil, en todo caso, que don Carlos que habia estado en Italia otras veces lo pudiese decir, que no yo que estaba en ella la primera vez.

Presidente.—Lo habeis dicho ya; sed breve.

Boet.—Yo debo defenderme.

Presidente.—Ha dicho que don Carlos atribuia feo origen al Toison; ¿por qué entonces le daba importancia?

Boet.—Se la daba muy grande pecuniaria.

Presidente.—¿Cómo, pues, cuando se trató de venderlo quiso conservar el anillo que representaba el Toison?

Boet.—Fué una puerilidad de don Carlos, que tal vez queria hacerse otro Toison.

Presidente.—¿Cómo don Carlos para simular el hurto se confió á Lorenzo que era tan bestia, un animal, como lo llamaba su amo?

Boet.—El ser animal no quita que fuese un instrumento ciego de don

lugar de cerperse en ellas. Las grandes redes de los pescadores han dado excelentes resultados.

Una vez, tendida la red á media noche, sacó una especie nueva de polipos que daban al Trabajador «un aspecto maravilloso.» Toda la masa de estos polipos resplandecía con una luz verde. Agitando esta masa, se avivaba la luz de tal manera que parecia una lluvia de fuego, tan abundante y de una intensidad tan grande, que perzitia, en una noche oscura, leer caracteres muy pequeños.

Aun hay algo más maravilloso: de una profundidad mayor que en la que están fijados los polipos (género isis) profundidad de 700 á 1.200 metros, han sacado las redes preparadas como llevamos dicho, un hermoso cangrejo, llamado «Geryontrideus», descubierto, hace 40 ó 50 años en los mares de Noruega; pero que no se habia visto jamás en nuestras costas. Este cangrejo tiene ojos fosforescentes, ojos linternas que iluminan los objetos cuya imagen se pinta en ellos.

Hay por el contrario un gran número de animales del mismo grupo, pescados por el Trabajador, que carecen de aparato visual, como son el «Ethusagranaluta», recogido á una profundidad de 800 á 2000 metros, y otro crustáceo, no clasificado, encontrado á 1900 metros.

Es de notar que ninguno de estos crustáceos se encuentra en las costas. Ninguno tampoco, de los que ha recogido con las dragas el Trabajador se conocía antes.

Esta expedición se reconocerá seguramente el año próximo y es probable que se examine el fondo del Mediterráneo.

C. L.

VARIEDADES.

TOROS EN OLIVENZA.

Sonaban pausadamente las cinco de la mañana en el reloj de la catedral de esta población, cuando montábamos en un magnífico carruaje, quita el pistón, tirado por tres briosos corceles, no mates más, donde unos cuantos amigos nos esperaban para ir á presenciar las fiestas que en Olivenza habian de tener lugar, y le tuvieron, los días 28 y 29 del pasado Agosto. Antonio Carmona y Francisco Arjona Reyes eran los encargados de lidiar los toros, hoy por hoy diremos con mas propiedad, las reses, de D. Filiberto Mira, vecino de la misma frontera plaza; pero no adelantemos el discurso y hagamos saber que gracias á ir todos en ayunas y gracias á que nos apeamos y montamos cuantas veces lo aconsejó la sabia prudencia de mi distinguido amigo D. Joaquín, pudimos llegar á Olivenza que dista 4 leguas, en 4 horitas y pico. Hé aquí porque decía yo lo de briosos corceles. Una vez en Olivenza la cosa era bien sencilla; provistos, como íbamos de antemano, de localidades para la plaza, no nos faltaba más que tropezar con un generoso corazón que nos diera de comer y nos albergara siquiera por una noche. ¡Oh dicha! Lo hallamos enseguida mediante 40 reales de vellón, por individuo, cantidad insignificante, atendido el trato. Almorzamos mal, eso sí; pero despues comimos peor y váyase lo uno por lo otro.

Cansados de mirar y remirar á Olivenza nos metimos, á hacer tiempo, en el café del Verde; ignorosi se llama así, pero por lo menos es el absoluto color que reina imperiosamente en todos sus desahogados y cómodos departamentos, y allí, donde, además de disgustos, se servian cafés, ó por lo menos aguas que lo parecían, tomamos una taza y esperamos sudando tinta á que llegaran las consabidas cuatro de la tarde, hora en que habia de empezar la primera corrida. Sonaron las tres y media y escupiendo café, por el colmillo, nos fuimos á la

Plaza donde cambió por completo la decoración: las simpáticas niñas de Volver. (Anita y Carmen), la graciosa Matilde, la de Bota y Huete y otras varias cuyos nombres ignoramos, nos hicieron desear el esplin que llevábamos y nos dispusieron á presenciar con gusto el taurino espectáculo. La música del pueblo, dirigida por el distinguido, por más de un concepto, profesor Sr. Marzal, estaba encargada de amenizar la fiesta y lo consiguió notablemente, entre otras cosas, con un poutpurri que mereció los honores de la repetición en la primera tarde y las honras de una silba en la segunda. Está visto, Sr. Marzal; hoy no hay consecuencia ni en los que escuchan música, por más que opino que la silba se deba á la inoportunidad y de ningún modo á la ejecución, interpretación y dirección admirables que usted supo darle. Si en vez de servirlo la segunda tarde como entremés, lo sirve usted como sopa, es seguro que el éxito es tan ruidoso y aun creo que se acentúa aun más, si más cabia, que en la primera. Pero cómo ha de ser; ya no tiene remedio, y puesto que con agua pasada no muele el molino, voy á dejar á usted con sus notables discípulos que estudien tranquilamente y voy á dar comienzo, que ya es hora, á la reseña de la corrida del 28.

A la hora convenida, y que ya he dicho, apareció en la plaza el Sr. Alcalde, no digo en su palco, porque aquello era, más que palco, una buñolería de feria, compuesto de cuatro palcos cubiertos de gallinazas y tapado con roja percalina que caía ondulante formando graciosos pabellones. Hizo la señal de la cruz para que el diablo no le tentara mientras presidia y casi asustado vió que apareció

Lombardo, negro listón, cornalón y con todas las trazas de un enorme buey. A fuerza de mil ruegos logró aceptar siete puyazos; dos de Melones que midió el suelo, dos de Llaveró que sufrió la misma suerte y tres de Trigo que no quiso caerse. Sonó el clarín y Primito y el Moreno buscando á Lombardo en las tablas le pusieron dos pares buenos, al sesgo, el primero y uno desigual tambien al sesgo el segundo. Gordito de grana y oro, tomó los trastes y con tres naturales, seis con la derecha y tres de pecho le administró una estocada baja y le remató con un descabello al primer intento.

Chato, como el del café, se llamaba el segundo y era negro azabache, de mucho peso y de más cuernos. Salió cojo por más que los naturales de su país se empeñan en hacernos creer que le puso así un recorte que le dieron y que nadie vió. Con su pata chula tomó una buena de Melones, tres de Llaveró y dos de Trigo, que por esta vez midió como sus compañeros la arena de Olivenza. Julian Sanchez, despues de una salida falsa le colocó dos buenos pares al cuarteo y su hermano Francisco otro de frente y cuadrando en la mismísima testa, de las mejores.

Cinco pases con la derecha, cuatro naturales y uno en redondo, bastaron á Currito, que tambien vestía grana y oro, para enjaretarle dos medias estocadas en su sitio y descabellarle al primer intento.

Retinto oscuro, corni-apretao y un poco gacho era el tercero que ni sé como se llamaba ni me importa; salió con pies; pero los perdió tan pronto como le propinaron, tres puyas buenas de Llaveró que perdió su penco, cuatro de Melones que se acostó por dos veces y tres bonitas del viejo Pinto. Pidió el público á Gordito que pareciera y como es tan fino, tan amable y tan complaciente, tomó la cuestión á su cargo y se armó con un bonito par de banderillas, que desde su palco le envió el señor Frago, antiguo dueño del ganado, y que segun malas lenguas llevaban dentro un embuchado de libras, y no de lomo; las miró mucho, tomó la silla y citó al toro desde

su casa; no quiso alegrarle con la montera y se llevó las banderillas al sitio de la cita, sin ponerlas de ningún modo. Es inútil decir que se ganó una silba; pero ganando lo demás á él le tienen sin cuidado las silbas. Gaspar Diaz y Primito tomaron otros palos que no tenían esterlinas y los colocaron, uno cuarteando, bueno y otro de la misma manera, regular, el primero, y otro cuarteando, tambien bueno, y otro aprovechando, y otro no se cómo, porque ya iba perdiendo la cuenta de los que iban, el segundo. Sonó el clarín, ya era hora, y Gordito le despachó de un pinchazo bien señalado y una estocada honda, precedidos de tres pases naturales y cinco con la derecha.

El cuarto era negro azabache y de pies; tomó un mal puyazo de Llaveró y dos regulares de Puerto que perdió su jamelgo y no quiso tomar más, bien á despecho de sus convecinos, que empezaban á mostrarse disgustados del comportamiento de los bichos. Yo no sé si tendrán parte en la ganadería de D. Filiberto todos los que pertenecen á su pueblo; pero sino la tienen, es muy de agradecer el interés que en su obsequio mostraban. Hubo hombre que lloraba porque los animales se huían al hierro. ¡Qué sera de nosotros, sin cuernos, gritaba un vecino mio en el colmo de la desesperación! ¡Pobrecillos! ¡Qué inocentes y que buena fé! Un par de rehiletes, delantero y al cuarteo y otro á la media vuelta, de Hipólito, con uno más de Francisco, á la media vuelta tambien, dejaron al cornúpeto en medianas condiciones para la muerte. Currito, que así lo comprendió, con seis pases naturales y tres con la derecha le dió una estocada baja que acabó con la misera existencia del *probe* animal. El puntillero acertó á la primera.

El quinto, «no hay quinto malo» era negro, cornalón y abanto; la emprendió con los de aupa; y Pinto con un puyazo al viento, que le valió un solemne tumbo, se enrabietó de tal suerte, que marchó á lavar en sangre su ofensa y lo consiguió mojando hasta tres veces, con coraje; dos más de Llaveró y dos de Puerto que perdieron sus respectivos violines, completaron el primer tercio de la lidia. Con un par á la media vuelta y medio cuarteando que le puso el Moreno y otro á la media vuelta tambien, de Gaspar Diaz, pasó al último y mas lastimoso, como verá el curioso lector.

Cuatro pases naturales, cuatro con la derecha y una media estocada muy buena, esto es lo bueno. Ahora, el rondó fual; tres medios pases y un golletazo, esto es lo malo; se lo dijimos de palabra y se lo repetimos por escrito al Gordo, no hubo razon para desuicir la buena faena que habia empleado, porque ni era tarde, ni el toro estaba en tan malas condiciones que exigiera terminar de un modo tan poco limpio el asunto. Fué el mejor de la tarde y aunque huído como los demás, sus paisanos deseaban, y deseaban bien, que usted le diera una muerte mas digna. ¡Una silba más, que importa al Gordo! La cuestión, ya lo dijo, es ganar.... el tiempo.

Negro tambien y tambien cornalón, de mucho peso era el sexto que aceptó tres de Puerto con tres tumbos, cuatro de Pinto que no cayó y tres de Trigo, con las cuales tuvo á bien meterse en el callejón para no recibir más y no salió hasta que Julian é Hipólito le pusieron un par bueno cada uno y sonó el clarín.

Tuvo el señor Alcalde venas de loco, unas veces por mucho y otras por poco.

Tres pases con la derecha y cuatro naturales y una estocada baja remataron, con ayuda del puntillero, el último cordero.

Resúmen: El ganado en general malo, exceptuando el quinto toro, todos se mostraron muy blandos al hierro y huídos desde el primer tercio de la li-

dia; fueron propios para una corrida de invierno.

La gente de á caballo castigando y trabajando con marcados deseos de agradar: ya se vé, conocieron el flaco y apretaban sin temor.

Los peones complaciendo y cumpliendo con desahogo su misión, sobresaliendo los hermanos Sanchez y Primito.

El Gordito escurriendo el hombro cuanto pudo y Currito trabajando con acierto aunque algunas veces se corrió á pinchar donde sólo en Olivenza se tolera.

La Presidencia en estado de inocencia toda la tarde y á la disposición de mi amigo Juan y del señor de las gafas.

La corrida del 29 merece que nos ocupemos de ella por separado y en el número próximo lo haremos. Hasta la vista queda, de los de Olivenza en particular y de todos en general.

X

GACETILLAS.

Un joven que fué á bañarse por primera vez, estuvo en mucho peligro de ahogarse. Alamado sobremanera, exclamó:

—¡Ah! no volveré á entrar en el agua sin aprender antes á nadar.

Entró Quevedo en un locutorio de monjas á visitar una que tenia fama de muy literata y muy aguda, pero que por desgracia era luerta.

Quevedo, que llevaba segunda intención, se puso á mirar por todos los rincones como si buscara alguna cosa.

—¿Qué busca usted, señor don Francisco? preguntó la monja con algun interés.

—Señora, respondió Quevedo con socarronería; busco un ojo.

—No se canse usted en buscarlo, contestó la monja sentándose, que sobre él estoy.

Un médico asistia á una señora, que le mandaba dar dos duros por cada visita; pero la doncella, por cuya mano pasaban, se quedaba con uno.

Comprendiólo el médico. Un día, al examinar la orina de la enferma, se dirigió á la doncella.

—¿Qué le parece á usted, Teresita? quisiera saber su opinion, que debe ser muy acertada.

—¿Qué quiere usted que yo diga, si no entiendo una palabra de eso?

—Perdone usted, replicó el médico sonriéndose; como cobramos por igual, creí que sabia usted medicina.

Pildoras Holloway.—Males de piernas, heridas, úlceras y llagas de todo género.—Estas enfermedades son curadas inmediatamente con el uso propio y diligencia de la inestimable preparación arriba mencionada. El intentar curar los males de piernas con unir los bordes de la herida es una necesidad; pues aun cuando se logre este objeto, como la union del cutis roto no produce otro resultado que el de cubrir temporalmente la corrupcion interna, la ulceracion brotará de nuevo dentro de algunos dias. El único sistema de tratamiento racional y perfecto es el de procurar reducir la inflamacion en derredor de la herida, calmar los nervios vecinos, refrescar la sangre irritada á su paso por los respectivos vasos y dar regularidad y sanidad á las emisiones de humores propios del indicado género de dolencias. Afortunadamente para la humanidad doliente, el Ungüento Holloway, auxiliado con dosis juiciosas de las Pildoras del mismo nombre, obtiene los fines mencionados con infalible certidumbre.

COLEGIO BETURIENSE DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA DE ZAFRA.

Este establecimiento tiene abierta la matrícula para los alumnos que quieran hacer sus estudios dentro del mismo.

Los que aspiren á pasar á la segunda enseñanza y quieran verificar el examen de ingreso en el mismo colegio deberán solicitarlo dentro del mes de Setiembre.

Las dudas que ocurran á los interesados, puede resolverlas dirigiéndose al director del Colegio, que atenderá gustoso cuantas observaciones se le hagan.

APARATOS ELECTRICOS.

Ildefonso Sierra (constructor). Especialidad en electro-medicinal panillas eléctricas para rayos para edificios tubos acústicos para establecimientos y carruajes. Objetos para grabadores.—Lobo, 24 Madrid. Catálogos gratis.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la muger en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudieren contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez perjudicial y restituyendo al hígado su accion natural.

Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que obrando con suavidad, purifique la sangre ó impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para la cura de las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abcesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curacion rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 523, Oxford-street, Londres.

No. 3.

CAFES Y TES DE LA COMPANIA COLONIAL.

Antigua es la nombradía de estos Cafes y Tes, habiendo sido esta compañía la primera que presentó en sus establecimientos los abundantes y delicados surtidos que hay en esta capital.

Señ cinco las clases de Café que se encuentran siempre recientes á la disposición del público en los establecimientos de la Compañía en paquetitos de 4 y 8 sacos, torados de estaño para su mejor conservacion. Los precios son: 6, 8, 9, 10 y 16 rs. bors. Los Tes negros, verdes y mezclados, forman un surtido de 30 clases, desde 20 2. r. á 72.

DEPÓSITO GENERAL Y OFICINAS EN MADRID, CALLE MAYOR, 18 y a 10.

Depósito principal en Badajoz en el que no se expenden otros chocolates que los de la Compañía Colonial, Sres. Alvarez y Compañía, calle de San Juan núm. 15.

Estos Cafes proporcionan al consumidor una grande y positiva economia en el gusto por el aumento de fuerza y aroma que resultan de las clases selectas de Cafes verdes que se emplean y del modo especial y tostado que fué importado á España por la compañía. Un maestro muy inteligente en el ramo tiene á su cargo las operaciones que enporcierto la mejor garantía del escrupuloso esmero con que se ejecutan, así como edla valibilidad de las clases, condicion esencialísima para la satisfaccion del consumidor.

A los que nunca hayan probado los Tes y Cafes de la Compañía Colonial, se les invite á que ocomparen con otros cualesquiera que sean, y por resultado de número merecen de todos la marcada preferencia que les concede hace un gran sirve no años.

CHOCOLATES

DE

MATIAS LOPEZ.

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales.

Cafes muy superiores.

TOSTADOS POR UN NUEVO PROCEDIMIENTO

TES

NAPOLITANAS Y BOMBONES.

DEPOSITO CENTRAL. Puerta del Sol, 13.

OFICINAS. Palma Alta, 8. MADRID.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos terías mas importantes.

BETULA-ALBA FERRAY, D'EVREUX, GRAGEAS E INYECCION

Pharmacéutico de 1ª Clase, Ex-Interno de los Hospitales de Paris. para curar rápida y radicalmente las afecciones de las mas inveteradas, aun que no hayan cedido á los demas medicamentos.—Estos productos, sin olor ni gusto, no ejercen influencia alguna sobre la economia.— En los experimentos hechos por los medicos especialistas de Francia, han producido los mejores resultados.

MADE EN PARIS POR MAYOR: Agencia Franco-Hispano-Portuguesa: Sordo 31. Unico agente para España y Portugal, advirtiendole que solo se sirven los pedidos por conducto de sus casas de Paris y Madrid.

Para informes escribirá: Ferray, inv. Usine de St-Germain-de-Navarre, près EVREUX (Eure), Francia.

En Badajoz, D. Joaquin Gimenez.

Exposition Universelle 1878 Medaille d'Or. Croix de Chevalier

LAS MAS GRANDES RECOMPENSAS

PERFUMERIA ESPECIAL

LACTEINA E. COUDRAY

Recomendada por las Celebridades medicas de Paris, para todas las necesidades del Tocador.

PRODUCTOS ESPECIALES:

JABON de LACTEINA, para el tocador.

CREMA y POLVOS de JABON de LACTEINA para la barba.

POWADIA de LACTEINA para el cabello.

COSMETICO de LACTEINA para alisar el cabello.

AGUA de LACTEINA para el tocador.

AGENTE de LACTEINA para embellecer el cabello.

ESENCIA de LACTEINA para el pañuelo.

POLVOS y AGUA DENTIFRICOS de LACTEINA para embellecer la dentura.

CREMA LACTEINA llamada raso del cutis.

LACTEINA para blanquear el cutis.

FLOR de ARBOL de LACTEINA para blanquear el cutis.

SE VENDE EN LA FABRICA: PARIS, 13, rue d'Enghien 13. PARIS

TODOS LOS MODELOS: POR 10 REALES SEMANALES. SIN NINGUNA ENTRADA.

BADAJOZ.--Plaza de la Constitucion, 18

¡Cuidado con las falsificaciones!
Para no ser engañadas comprar en las sucursales que LA COMPANIA tiene establecida en todas las capitales de España para la venta de sus célebres máquinas.



Garantía positiva sin tiempo
Enseñanza gratis á domicilio.
10 por 100 al contado.

SIN RIVAL EN EL MUNDO.

Las máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer
TODOS LOS MODELOS
por 10 reales semanales,
sin ninguna entrada.

Así cuando se paga un plazo de la máquina, esta ha dejado ya al interesado una utilidad muchas veces mayor que la cantidad desembolsada.
Mas de 2000 casas establecidas en Europa para la venta exclusiva de esta renombradas máquinas.

No olvidarse ni equivocarse.

Plaza de la Constitucion, 18.—Badajoz.

NO MAS FUEGO

50 años de buen éxito.



El linimento BOYER MICHEL, de Aix (Provence), reemplaza el fuego sin dejar la menor huella, sin interrumpir el trabajo ó sin inconveniente alguno. Cura siempre las cojeras recientes y antiguas, los esquinces, metaduras, alcañeces, moletas, debilidad de piernas, etc.
Paris, DORVAULT, 7, rue de Jouy. Madrid, por mayor, Agencia franco-española, Sordo, 31; por menor, á 22 rs.

Badajoz D. J. Jimenez.

NINGUN AGUARDIENTE del mundo ha obtenido DOCE Medallas y Diplomas de las mas distinguidas Exposiciones, que el

OJEN

DE

BARCELÓ Y TORRES.

MALAGA.

(antes ANTONIO BARCELÓ)

PROVEEDORES DE LA REAL CASA.

Venta en Badajoz: En todos los principales establecimientos de bebidas y ultramarinos.

No confundirlo con otras marcas.

AGUA DE MELISA de los Carmelitas

BOYER

Unico sucesor de los Carmelitas

PARIS, 14, Rue de l'Abbaye. 14, PARIS.

Contra la Apoplejia, el Cólera, Mareo, Flatos, Desmayos, Indigestiones, Fiebre amarilla, etc. Vase el prospecto en que cada frasco debe estar envuelto.

Exijase la etiqueta blanca y negra que deben llevar pegada los frascos de todos tamaños.— Exijase la firma de: Boyer

Por mayor, para España y colonias, Agencia franco-española, Sordo, 31, Madrid.

EXPULSION COMPLETA DE LA

TENIA Ó SOLITARIA

EN EL MISMO DIA QUE SE TOMEN

LAS CÁPSULAS TENIFUGAS DE

MORENO MIQUEL

2, ARENAL, 2.—MADRID.

Precio: 60 rs.; y con el aumento de 5 rs. se remite certificado á provincias y Portugal.